

GAZETA DEL GOBIERNO

DEL SABADO 30 DE SETIEMBRE DE 1809.

NOTICIAS DE ESPAÑA.

Moya 18 de setiembre. El dia primero llegaron á esta villa los 66 prisioneros franceses cogidos en el puerto del Frasco por las tropas del brigadier D. Pedro Villacampa, y se han agregado á otra porcion que se remitió aquí anteriormente.

Tarragona 20 de setiembre. Acaba de recibirse la agradable noticia de que D. Enrique O-Donell, informado de que habia llegado á Bácsara un convoy frances escoltado por 360 infantes y 40 caballos, con socorros para los sitiadores de Gerona, se resolvió á atacarlo; y despues de haber derrotado con sus tropas y las de D. Francisco Llovera á los enemigos, que en número de 600 les esperaron fuera de la villa, obligándoles á replegarse á ella, tomó esta por asalto, se apoderó de 50 acémilas cargadas de rico botin, y forzó las restantes á huir precipitadamente á Figueras. Hubiera sido completa la derrota si los enemigos no se hubiesen encerrado en el castillo, el qual no pudo tomar O-Donell, porque reforzados estos con tropas de Figueras, tuvo por oportuno retirarse. La pérdida de los contrarios ha sido grande, y ademas han dexado 17 prisioneros en nuestro poder. Por nuestra parte hemos tenido muy poca, á pesar del ardimiento con que dieron el asalto nuestros soldados en medio de las repetidas aclamaciones de *viva Fernando Séptimo*. Luego que se reciban los detalles se darán al público.

Cádiz 25 de setiembre. A principios del mes entró en esta bahía la fragata de guerra española la *Magdalena*, procedente del Ferrol. Conduce baxo partida de registro al arzobispo de Zaragoza D. Ramon José de Arce, ántes patriarca é inquisidor general, á D. Elias Xavier de Lanza y D. Francisco Garcia del Hoyo, canónigos de la misma iglesia, y al racionero D. Esteban de la Gándera, escoltados por el mariscal de campo conde de Villanueva de la Barca, el coronel D. Antonio Bogiero, y el capitan D. Francisco Comiro, ayudante de dicho general. Ha traído igualmente

36 cañones de á 6, 1300 balas de á 36, 23 planchas de cobre, 40 quintales de clavazon, y 613 piezas de lona.

Sevilla 29 de setiembre. El general D. Joaquin Blake ha remitido al Gobierno supremo copias de los dos partes siguientes que acababa de recibir de D. Juan Clarós. Expresan las operaciones de sus tropas y de las del Dr. Rovira para distraer al enemigo, mientras en Gerona entraba de refuerzo la division de D. Jaime García Conde el dia 1.º del corriente.

“Excmo. Sr. — En cumplimiento de lo mandado por V. E. me puse en marcha con mi division el dia 31 del próximo pasado mes á las 3 de la mañana, cuya marcha no pude verificar mas pronto, por haber recibido el oficio de V. E. á las 6 de la tarde del 30; y habiendo llegado á las 2 de la tarde al pueblo de Adrí, dispuse comiese el rancho mi gente, y se reposase de una marcha que la situacion del pais y larga distancia habian hecho fatigosa.

Reconocí desde luego el terreno, y despaché las guerrillas necesarias para cerciorarme de la posicion del enemigo. Una altura vecina me facilitó por la noche ver el número y la direccion de los fuegos de aquel. Asegurado de su posicion avisé al coronel Dr. D. Francisco Rovira, para que desde la suya atacase al enemigo en el castillo de Montagut, donde se hallaba fortificado, con el doble fin de llamar la atencion allí, y de poder por el flanco y retaguardia enemiga obrar yo con mas ventaja.

Prévias estas disposiciones, y conseguido ya mi fin, dispuse que marchasen 5 compañías del tercio de Figueras, el somaten de Camprodon con algunos de los pueblos de sus cercanías, al mando de D. Miguel Malet, presbítero, el de Olot organizado en 5 compañías á las órdenes del Dr. D. José Casabona, y dos otros somatenes de varios pueblos que todavía estan dominados por los franceses, y que no nombro para no comprometerlos, cuyo número total ascendia á 120 hombres, todos al mando de D. Francisco de Paula Clarós, mayor del tercio de Figueras.

Dispuse tambien que el teniente coronel D. Ramon de Foyxá, con la caballería de S. Narciso de su mando, y con 70 migueletes de Figueras, se apostase al llano de Tayalá, dexando un cuerpo de reserva dividido en varias posiciones ventajosas, para echar mano de él conforme lo exigiesen las circunstancias, el que dexé encargado á la pericia del teniente coronel, comandante del insinuado tercio D. Francisco Ferrer y Pons. Tomadas estas disposiciones, y reconocido el terreno por dos guerrillas por derecha é izquierda, esta última al mando del teniente del referido tercio D. José Gironella, y la primera al del capitán del mismo D. Pablo Vilá, que serian las 5 de la mañana; se avistó poco des-

pues al enemigo con mayor conocimiento, y simultáneamente se le atacó por ambas partes. A pesar de su riva resistencia, fué baido y puesto en el mayor desorden, se le quemaron quatro campamentos, se le desalojó de todas las alturas de esta parte del Ter, tuvo que abandonar todo su equipage con bastante cantidad de fusiles para armar muchos migueletes y somatenes que estaban desarmados, se le cogieron siete caxas de guerra, y la batería Den Roca, compuesta de 2 obuses que se enclavaron, y en la que se encontraron dos carros capuchinos cargados de granadas, que encendió el furor de mi gente.

En tan favorables circunstancias no creí intempestivo informar de su por menor al caballero gobernador de la inmortal Gerona, mandando al efecto á mi ayudante de campo Dr. D. Antonio Tomas Fages y Sans, subteniente del primer tercio de Gerona, con 5 húsares de la caballería de S. Narciso. El enemigo arrollado en el llano de Sarriá, fué divertido por largo tiempo conforme á los deseos de V. E., y no me queda la menor duda de que hubiera sido allí completamente derrotado, á no haber sobrevenido un furioso uracan con piedra y lluvia, que desvaneció mis proyectos.

Quedaron en el campo de batalla muchos cadáveres franceses, entre ellos el del general de la division vestfaliana Hadeln, quien al tiempo que cogió á un miguelete del tercio de Figueras, intimándole se rindiera, este pudo arrebatarle su espada, pasársela, y derribarle á sus pies: el nombre y la graduacion de Hadeln me constan por la deposicion de un sargento aleman, que con quatro compañeros suyos quedó prisionero.

Mi gente debió sin duda al ardor con que acometié, el que á pesar del vivo fuego del enemigo, toda nuestra pérdida consistió en 2 heridos y 1 contuso, ninguno gravemente.

Faltaria á la equidad y á mi deber si dexase de recomendar á V. E. el singular mérito que han contraido, no solamente los comandantes y demas xefes, sí que tambien los migueletes y somatenes: todos trabajaron á porfia, y hasta el somaten desarmado gritaba y queria pasar adelante: así es, que una partida de estos últimos que destiné en una altura, únicamente con el fin de imponer con el número respeto al enemigo, apenas pudo ser contenida. No obstante de ser general el mérito, lo contraxeron particular algunos individuos: contribuyó á la felicidad de la accion el ardimiento é intrepidez de D. Francisco de Paula Clarés, mayor del tercio de Figueras. Todos los oficiales y distinguidos, que con motivo de las muchas vacantes que hay, lo son interinamente de aquel aguerrido cuerpo, son dignos de los mayores elogios. Tambien lo son los somatenes de Camprodon y su comandante D. Miguel Malet y el de Olot con su comandante el Dr. D. José

Casabona. Es también recomendable el mérito de los tenientes coroneles D. Ramon de Foyxá, por haber sostenido con bizarría exemplar la arriesgada posición de Tayalá, y el Sr. D. Francisco Ferrer y Pons, por la serenidad y táctica que manifestó, haciendo adelantar las columnas de reserva al paso que iban retirando los enemigos, y enviando á su tiempo los socorros donde lo exigían las circunstancias.

D. Pablo Vilar, capitán, y D. José Gironella, tenientes ámbos del citado tercio de Figueras, contraxeron un mérito señalado por el conocimiento, valor y utilidad con que desempeñaron las guerrillas.

Dios guarde á V. E. muchos años. Campamento de Porsacreu 5 de setiembre de 1809. — Excmo. Sr. — *Juan Clarós.*”

“Excmo. Sr. — Habiendo observado en la tarde de hoy, que los enemigos atacaban á la división que está al mando del coronel honorario D. Francisco Rovira por la altura de casa Tirolá, vulgo la Bruguera de S. Gregorio, teniendo al mismo tiempo una grande columna de reserva, la que nos estaba amenazando, hice poner la gente de mi mando sobre las armas, y despaché unas guerrillas para que la atacasen, mientras despachaba tres compañías del tercio de Figueras al mando del teniente D. José Buach, con el fin de apoderarse de las alturas de mi derecha llamadas de S. Grau, y observasen si el enemigo intentaba atacarme por dicho punto; pero habiendo sabido que no había ningún movimiento; inmediatamente mandé lo restante del expresado tercio de Figueras, al mando de su comandante D. Francisco Ferrer y Pons, y de su sargento mayor D. Franciscó de Paula Clarós, á ayudar á los valerosos que estaban haciendo un fuego muy vivo, y sucesivamente fuí despachando partidas de somatenes; lo que visto por los enemigos, y conociendo que con la intrepidez de la gente que iba entrando en el fuego le era imposible sostenerse, empezó á retirarse con mucho orden; pero no ha logrado con su retirada el efecto que deseaba, pues avivado con ella el ardor de todos, y cobrado nuevo ánimo, les atacaron con un valor sin igual, obligándoles á desordenarse y huir precipitadamente, acompañándoles hasta la llanura de frente Girona, y no se adelantó mas por no tener caballería que los sostuviera.

Es mucha la pérdida que ha sufrido el enemigo, pues en el campo se han contado hasta 40 muertos, entre ellos un capitán y un subalterno, y algunos caballos, y habrán sido muchos los heridos, pues se han visto que los retiraban, y eran infinitos los rasgos de sangre que habia por los caminos: á mas se han hecho 4 prisioneros, los que se han conducido al campamento del Dr. Ro-

vira. Por nuestra parte solamente hemos tenido un muerto y 2 heridos, el uno de ellos gravemente.

Todos los oficiales del indicado tercio de Figueras y comandantes de somatenes se han portado con el valor que les es propio, y son dignos de los mayores elogios, como tambien toda la gente que ha entrado en accion; pero particularmente lo son el subteniente del tercio de Figueras D. José Basols, y el sargento segundo Estéban Soler, quienes adelantándose á los demas, han llegado á sablazos, matando á algunos, y quitando las charretteras al capitan, que despues han muerto por no haberse querido rendir; como tambien el subteniente D. Antonio Trilla, y el distinguido D. Manuel Vidal, quienes han demostrado una intrepidez sin igual. El número de los enemigos, segun relacion de un sargento prisionero, era de 1500 hombres, y una gran partida de caballería, mandados por el general Verdier, quien se ha escapado á uña de caballo, como tambien otro general, cuyo nombre ignoro.

Dios guarde á V. E. muchos años. Campamento de Porsacreu 6 de setiembre de 1809. — Excmo. Sr. — *Juan Ciarós*. — Excmo. Sr. D. Joaquin Blake.”

Nuestras tropas de Asturias tremolan de nuevo su estandarte en las montañas de Santander, con humillacion y derrota del enemigo. El gobierno supremo publica, para muestra de sus primeras empresas, los dos oficios que siguen, dirigidos por el general Ballesteros al general en jefe del ejército de la izquierda marques de la Romana.

1.º Excmo. Sr. — “Con la division de mi mando salí de Otero de las Dueñas el dia 16 del corriente con direccion á la provincia de Palencia. Llegué á las inmediaciones de Cervera, y me establecí al vivac en Valverde el 20, dando muestras nada equívocas de que mi ataque se dirigia á Cervera. Seguí el dia 21 circuyendo el mismo punto y estableciéndome en Triollo, dando á entender que mi objeto era el mismo, aunque diferente el camino por donde queria dirigirme, y guardando el 22 igual orden me establecí en S. Salvador.”

“Al momento que llegué á este pueblo marché el 23 con viveza por mi flanco izquierdo por Piedras Luengas y puente Pomar, de modo que el 24 caí sobre el valle de Cabuérniga. Desde puente Pomar hize que el batallon de la Princesa, al mando de su sargento mayor D. José Maria Bonicheli, se adelantase para servir de descubridor á la vanguardia suya en las ásperas montañas, que en este dia atravesó la division.”

“Al llegar Bonicheli á Valle (pueblo de Cabuérniga) tuvo avi-

so de que dos compañías enemigas estaban en el lugar de Carmona, por lo que con su compañía de tiradores ocupó la avenida del último pueblo al anteriormente nombrado. Con el resto siguió á Sopena desde donde mandó una compañía de granaderos y otra de fusileros al mando del teniente del propio cuerpo D. Cristóbal Docio, á cubrir la Hoz de Sta. Lucía, con el doble objeto de asegurar á la división el paso por este estrechísimo boquete, y cortar en parte la mala retirada que tienen los de Carmona; pero desgraciadamente á la salida de Riente se encontró con una partida como de 200 hombres que venian á recoger víveres: principiaron el fuego á tiro de pistola á la salida de Riente; los enemigos, dexando muchos cadáveres en las eras, se retiraron precipitadamente hasta pasar el puente de Cavezon, que fué hasta donde se les persiguió. En el momento que llegué, mandé los tiradores de varios regimientos y el resto de la Princesa á reforzar el boquete de Sta. Lucía; todos al mando del sargento mayor Bonichelli."

"La vanguardia está situada al vivac en los alrededores de Riente, y el segundo batallón en Grado al mando de su teniente coronel D. Diego Clarke entre la avenida de Carmona á Riente, casi única retirada del destacamento frances."

"Son las 11 de la noche, y aun sigue el fuego en la Hoz de Sta. Lucía."

"Los de Carmona se mantienen tranquilamente, y ahora mismo mando al comandante de infantería del regimiento de Navarra D. Joaquín Alonso con los tiradores de mi vanguardia los ataque al amanecer."

"Mucho temo que el inesperado encuentro en Riente dé á los enemigos las primeras noticias de mi proximidad, y traten de retirarse por Comillas á verificar su reunion en Torrelavega, pero haré todo lo posible por forzar mañana mi marcha (á pesar de la absoluta escasez de víveres) para trastornar su proyecto."

"Campo de Sopena 24 de agosto de 1809. Excmo. Sr. — *Francisco Ballesteros*. — Excmo. Sr. marqués de la Romana."

"Núm. 2.º Excmo. Sr. — "El ataque de Carmona se ha verificado á la hora que mandé: los enemigos sabiendo nuestra aproximacion trataron de retirarse por el camino que conduce á Riente, ya desde ayer ocupado por el segundo batallón de Grao, quien los ha recibido como debia, y puesto en desórden. Ha muerto en el campo de batalla la mayor parte del destacamento frances, entre ellos 3 oficiales. Un teniente y 17 soldados del regimiento 119 han caido prisioneros en manos del batallón de Grao. Los tiradores han seguido por mi flanco izquierdo con dirección á Camijanes para apoderarse de aquel puente."

“Adelantándose toda la division, quedó el cuerpo de esta en posicion y al mando del brigadier D. José O-Doneli en las inmediaciones de Ucieda; y yo con la vanguardia me adelanté hacia la Hoz de Sta. Lucía, mandando al regimiento de Covadonga subiese la montaña situada á la derecha de nuestro paso para descubrirla, y proteger nuestra salida al puente de Cavezon, significando lo restante hasta desembocar aquel estrecho paso del qual distaban ya muy poco los enemigos.”

“En el momento dispuse que el regimiento de Castropol, con las compañías de granaderos de Oviedo y Villaviciosa al mando del teniente coronel D. Manuel María Vega, marchasen por la derecha á defender el vado por donde podian retirarse a Torrelavega. El primer batallon de Cangas de Tineo al mando de su coronel D. Guillerino Livasay atacó por el centro, y el segundo por la izquierda baxo las órdenes de su teniente coronel D. Pedro de Suy, quedando de reserva el regimiento de Lena con el de Covadonga, ya en posicion, al mando del comandante de la vanguardia D. Juan Dringuld.

“Estando dispuestos de este modo atacó el enemigo por el centro con la mayor impetuosidad, que detuvieron estos cuerpos con una firmeza muy digna de elogio. El choque fué verdaderamente sangriento; y el enemigo convencido de que nuestras tropas estaban decididas á no perder un palmo de terreno, comenzó á retirarse, y su alcance se siguió con el mayor orden obligándole á encerrarse en Torrelavega.”

“Viendo yo la columna enemiga completamente derrotada y destruida, mandé replegar las tropas al punto en que me hallé para aguardar el fuerte de la division que quedó en Ucieda.”

“Mi objeto en este ataque ha sido establecerme aquí sin que el enemigo viese toda mi fuerza, por si conñado en la suya me ataca de nuevo para ser tercera vez vencido. Si mañana me buscan, no tardaré yo mucho mas en encontrarlos.”

“Puedo asegurar á V. E. que la mayor parte del regimiento 119 ha probado la suerte de muerto ó prisionero, de forma que serán muy pocos los que á favor de la noche, y de la espesura de los bosques inmediatos hayan podido salvarse refugiándose á Torrelavega. Y estoy bien cierto que si por la parte de Colombres se hubiese hecho alguna diversion, los enemigos hubieran sido completamente cortados, de modo que no hubiera escapado ni uno.”

“Todos se han distinguido en esta tarde, de modo que no es posible nombrar á ninguno sin perjudicar á que vaya despues. Los oficiales han mandado con atrevimiento; los soldados han obedecido con valor y constancia.”

“Nuestra pérdida no puedo aun saberla positivamente, pero es bien seguro que no llega á la tercera parte de la del enemigo, que se nota bien por el gran número de cadáveres que se han encontrado, tanto de oficiales como de soldados, y el de prisioneros que me han presentado. Oficiales no hemos perdido ninguno; pues solo D. Antonio Linera, subteniente de granaderos de Cangas de Tineo, ha sido herido.”

“Campo de Cavezon 25 de agosto de 1809 á las ocho de la noche. — P. D. — En el choque que esta mañana tuvieron los franceses que se retiraron de Carmona con el segundo batallón de Grao, resultó herido D. Ramon Dieguez, subteniente de dicho regimiento. Excmo. Sr. — *Francisco Ballesteros*. — Excmo. Sr. Marques de la Romana.”

D. José Hidalgo Barquero, presbítero, vecino de la villa de Quintana en Extremadura, y poseedor de un beneficio en la parroquia de Santiago de Jumilla, dió en agosto del año último un caballo de precio de 50 doblones y 20 reales en dinero para el ejército. Posteriormente ha entregado con el mismo objeto 6975 reales y 112 fanegas de cebada; y no satisfecho su ardiente zelo por la causa pública, resuelto á quedarse con solo lo mas preciso para su subsistencia, ha ofrecido dar en cada año que dure la actual guerra, incluso el presente, la parte de las rentas de dicho beneficio que gradua en el valor de 160 reales por un quinquenio: haciendo tambien donativo de 1692 reales que la junta de pósitos de Jumilla le está debiendo de un resto de granos. Enterado S. M. del generoso proceder de este digno eclesiástico, ha resuelto que se le den las gracias en su real nombre, y que se publique en la gazeta este rasgo de verdadero patriotismo.

*—

Representacion del príncipe de Asturias D. Fernando (ahora nuestro Rey y Sr.) á su padre D. Carlos IV, en octubre de 1807, sobre los excesos y conducta del privado Godoy. Publícala un patriota aragones. — Precede una introduccion histórica acerca de la famosa causa del Escorial. — Un tomo en quarto: véndese á 3 reales en las librerías de Bérard y de Caro, calle de Génova.